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巡城
找 记 者 上 壹 点

两位传统产业掌门人的奔跑与追梦

3月30日18：00，淄博高新区中润大道附近的一家咖啡馆里，接
着电话的高正不断敲击着电脑键盘。

屏幕上，是厂里的技改项目方案。
是日上午，从外地出差回来的他落地淄博后，马上赶到厂里紧

急处理工作，16：00又从厂区赶往市里，讨论上述方案。
和高正一样，陈世伟这几天也异常繁忙。除为那个崭新的订

单，不停地调试生产设备，以满足客户需求外，他还要抽出时间，接
待前去参观调研的人群。“手机一天要充3次电，实在太忙了。”他
说。

这样的忙碌，高正和陈世伟都已习以为常，并乐此不疲。
去年4月7日，淄博市委、市政府召开部分功能区管理范围和机

构设置调整优化动员会议，淄博经济开发区由周村区北郊镇调整
至主城区南部区域。作为经开区两家建陶企业的相关负责人，高
正、陈世伟曾经担心过：建陶企业作为传统产业会不会被关停？

而在经开区调整一周年后，他们彻底打消了顾虑。
“我们从经开区的变化中看到了新的希望，吃下了定心丸。”高

正说，而或许正因定心丸的存在，他们迈开大步，加油干。

齐鲁晚报·齐鲁壹点
记者 李梓博

起初的心里没底

高正，一名准“90后”，现
在他是淄博金卡陶瓷有限公
司的总经理。2013年回国后，
子承父业，他成了一名“陶二
代”。

善于思考的他，在企业管
理和运营思路上融入了自己
的想法，企业在最近几年发展
势头较好，特别是在产品品质
上有了大的提升，国际市场份
额不断增加。绿色发展和产品
创新上有了大的提升，国内外
市场份额不断增加

然而，2020年4月7日，一
场会议让高正的心悬了起来，
这一天淄博召开了部分功能
区管理范围和机构设置调整
优化动员会议，经开区调整到
了南部区域，而金卡陶瓷正好
位于新经开区范围内。

“感觉很突然，我们没有
任何准备，说实话那个时候是
比较担心的，心里没底。”高正
的担心不无道理。

从当时的会议报道可知，
调整后的淄博经济开发区是
主城区“南拓”的关键区域，将
以建设生态产业新城为定位，
聚力打造老工矿区转型升级
先行区、新材料和高端装备制
造业集聚区、产城融合示范
区、绿色生态涵养区。

而建陶作为传统产业，貌
似与新经开区的定位“不搭”。

“还让干吗？是不是要把
建陶厂全部关停？”当时，高正
对相关政策把握不准，本来想
上马的技改项目也不敢上了。

和高正一样，彼时的陈世
伟也充满不安和疑虑，由于存
在能耗高等问题，建陶企业似
乎是“不受欢迎”的。

然而除了担心，陈世伟还
有一点自信，他所在的山东统
一陶瓷科技有限公司，在几年
前就对生产线进行了智能化
改造升级，2020年公司接入海
尔集团旗下的工业互联网生
态平台卡奥斯，成为建陶行业
首家入选企业。

“统一陶瓷处于经开区范
围内，对我们来说，机会和挑
战并存，最重要的是我们对公
司对产品有信心，所以在担心
之外，我们更看中自己企业的
自身发展。”陈世伟告诉齐鲁
晚报·齐鲁壹点记者。

高正和陈世伟的担心，也
是经开区内众多传统产业从
业者的疑虑。淄博经开区是淄
博的老工矿区，这里经过几十
年的发展，建立了完整的重工
业产业链，虽然在近年来的转
型升级中，一批批企业被淘
汰，但是整体仍然以传统产业
为主。

而淄博经开区内光建陶
企业就有30多家，这些企业都
是在前几年转型升级后得以
生存下来的，可以说是经过了

“九死一生”。
而随着经开区的调整，30

多家建陶企业以及众多的传

统产业的命运又将如何？

变化在发生

效率和服务，这是高正和
陈世伟都提到的两个词，这个
词也同时用在了新的经开区
管委会身上。

作为曾在英国和日本留
学的“海归”，高正不仅对国外
的建陶产业比较了解，并且对
国外公司的管理，以及政府服
务深有体会。

在经开区调整后不久，管
委会多次召集辖区内的企业
代表开会，其中一次是专门针
对建陶行业的座谈会，高正参
加并且发了言。

也正是这几次会议，让高
正对经开区管委会竖起了大
拇指。“管委会领导是懂产业
发展、懂企业家的。”高正这样

说。
在上述会议上，经开区明

确提出，不会关停建陶产业，
反而要通过政策扶持，促进行
业转型升级。

同样，陈世伟也参加了这
次会议，并且对此印象深刻。

“会议气氛非常轻松，大家畅
所欲言，我也发了言，经开区
领导表示辖区内的建陶企业5
年内不动，并给予相关政策。”

经开区的上述表态，给30
多家建陶企业吃了定心丸，也
给传统产业从业者吃了定心
丸。

陈世伟说，企业最看重的
是稳定的营商环境，在这次会
议之前，各种传言都有，但是
开完这次会，企业家就有信心
了，也敢投入了。

“打消疑虑之后，企业完全
可以甩开膀子干了。”高正告诉

齐鲁晚报·齐鲁壹点记者。
除此承诺，经开区还给出

了实实在在的政策利好和服
务：对企业技改进行扶持、执
行税收返还政策、企业审批一
站式服务……

如今的经开区，看得见的
是环境好了、企业干劲足了，感
受到的是营商环境的极大改
善，以及政府效率的提升。

提到政府服务，陈世伟更
是感同身受。

经开区刚调整不久，相关
部门就建立了企业家微信工
作群，管委会班子成员和各个
部门负责人都在群里，企业有
啥情况和需求可以直接在群
里交流，并且归属于哪个部门
负责，部门负责人直接群里回
复。

“以前都是准备好材料找
相关部门去汇报，现在直接在

群里就能解决很多问题，行政
效率比以前提高太多了。”陈
世伟说。

而不久前发生的一件事
更让他难忘。统一陶瓷想在自
己的厂区外改建一处停车场，
由于涉及到公共区域，陈世伟
便与经开区综合执法局取得
联系，没想到第二天局长亲自
带队上门查看并指导改造。

未来，在这里

高正在国外留学时，曾考
察过意大利和西班牙等国家
的陶瓷产区，他对国外的生产
技术和产品十分了解。

他2013年回国，那几年也
是淄博建陶产业转型升级的
阵痛期。回国后，他把国外的
生产技术、发展趋势和管理理
念带回国内。企业不仅没有被
淘汰，反而得到了较好的发
展。

如今，他十分看好经开
区，他说经开区的发展理念先
进，非常符合现代产业经济的
发展规律。“这里就是淄博的
未来，而我们企业有幸身在其
中，必须学会借势发展，尤其
是绿色产业发展，我们在经开
区一定可以有所作为。”

于是，金卡陶瓷今年计划
与北京科技大学合作，将建设
固体废物综合利用实验室
资源综合利用研究院，专门做
固体废物的综合利用研究。

高正认为，未来的陶瓷产
业一定是绿色生产以及材料
创新应用。按照高正的设想，
未来的金卡陶瓷将从生产加
工企业，转型成新材料研发和
技术输出型企业。

如今，金卡陶瓷与陕煤集
团联合研发的煤矸石综合利
用项目已经取得阶段性成果，
煤矸石将转化成陶瓷基仿石
材料，既解决了废物处理问
题，也为陶瓷生产提供了新材
料。

而陈世伟领导的统一陶
瓷也正在对生产线进行信息
化改造升级，公司注重运用新
技术、发展新业态、创立新模
式的发展思路，以产品高端
化、制造智能化、发展集约化、
产业绿色化“四化”为主攻方
向，加快促进企业战略性高成
长。

在去年的动员大会上，淄
博市委书记江敦涛有过这样
的描述：经开区是淄博城市形
象的未来所在、城市功能的未
来所在、城市竞争力的未来所
在、高端产业的未来所在、生
态环境的未来所在。

在淄博经开区调整一周
年之际，这样的思路和目标更
加清晰且坚定，如今，经开区
各项基础设施建设正在进行，
招商引资和项目落地有条不
紊，敢于“留白”的经开区未来
可期。

“经开区是投资的沃土，
也是创业的沃土，我们有幸身
处其中，必须做出个样子来。”
面对可期的未来，高正、陈世
伟等更多企业家们说出了这
样的心声。

高正 陈世伟
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